

## Figuras dirigentes

# *El Rectorado de la Universidad de La Habana*

**Por el Dr. Evelio Tabío**

Magistrado del Tribunal Supremo

versidad, ésta, lo aclama para que continúe como Rector!

Gesto hermoso, que pocas veces se produce, el de una institución, que se preune para exaltar a una de las más recias, nobles y puras mentalidades de la época presente.

Porque Clemente Inclán es un símbolo viviente y esplendoroso de la Universidad, y de la Ciencia Médica.

Universitario de corazón, amante del Alma Mater, comprometido con ella, sacrificándose por la institución, desvelándose por la misma, recibe la más alta recompensa traducida en el acuerdo unánime y sincero de todas las Escuelas Universitarias, que lo eligen Rector nuevamente, después de varios años de intensa labor, para engrandecer a ese superior centro de enseñanza.

Lo que acaba de realizar la Universidad de La Habana, es un alto ejemplo de civilitud, de comprensión, de responsabilidad colectiva, de acatamiento a la figura señera que honra a Cuba, a la Universidad misma; que derrumba a diario su saber, su proverbial bondad, su acogedora y limpia conducta en el seno de esta sociedad en la que ya tiene levantado un monumento de agradecimiento admirativo.

Las hondas crisis que la Universidad ha tenido en una época de las más tormentosas y difíciles de Cuba, han sido superadas por la magnífica labor de este hombre extraordinario, con habilidad, con amor, con honestidad intachable, con sapiencia insuperable!

Así se explica que Hernández Figueroa que sabe de estas cosas, dijera no ha mucho que "Sin em-



**Dr. Clemente Inclán**

bargo, yo soy testigo que gracias a esa manera tan suya de enfocar los problemas de sopesar el pro y el contra, de tener en cuenta, de un lado, la autoridad indispensable a la disciplina del plantel, y de otro, la realidad peculiar del momento histórico, es que han podido sortearse, sin desgracias que lamentar, las más comprometidas situaciones." Muchas veces, pasadas las crisis, que han sido múltiples y algunas gravísimas, me he preguntado que hubiera pasado, de que grandes males tendríamos que responder, si el criterio rígido, la actitud autoritaria, esgrimida por los amigos de la mano dura, hubiera triunfado sobre la tonica de conservadora bondad característica de la política de gobierno del Gran Rector.

La habilidad, la inteligencia, la flexibilidad discreta, la honestidad de Inclán, han sido los factores de triunfo en su rectoría universitaria y solo así, sin poses estridentes, sin alardes de fuerza material, con la fuerza incontrastable de la razón y de la moral más exquisita, es que el doctor Inclán, es

# El Rectorado de la Universidad

Contribución de la pluma del rectorado universitario a su propia historia. Los profesores, pasados y actuales, en sus artículos sobre el tema se han distinguido por su honestidad, entusiasmo, que lleva la Universidad por el camino de su propia independencia, que es la finalidad principal de su fundación. Hoy la Universidad cumple 20 años de vida, con distinciones de todos los países amigas y extranjeras. Poco más ilustre cosa claramente es que la Universidad sea gobernada por su propia autoridad y de acuerdo a

La UNCPA universitaria es una mantenida y defendida por traidores inquietos a su honor, y se dice de superior de esa institución, es la propiciada y caloteada con los juveniles entusiasmos de este hombre que en el oficio de su vida gloriosa de médico insigne, piensa y siente con los arrebatos de la gallarda juventud, que sólo tiene por divisa el cumplimiento de los altos fines que la República reclama de todos sus hijos.

Todos los alumnos que loman con facilidad intuitiva el pulso de sus mentes, ven en el rector unánime la suprema esperanza de un mañana mejor, de un porvenir que les abre las puertas de una trayectoria en la vida profesional, a tanto con los grandes ideales de los que hace cincuenta años vienen encarcelados en el Morro de La Habana entre emociones y satisfacciones múltiples, la bandera que injertan en los campos ensangrentados de la Colonia irredenta, los incombustibles gloriosos que todo lo dicen por Cuba.

Desde otro punto de vista, de lo nacional: el gesto de la Universidad es coordinador y optimista para los que contemplamos con estupor creciente, nuestras flaquezas, nuestras raíces y los errores que socavan la nacionalidad en progreso y genuinitud, como si un nido de incuria colectiva nos envolviera a todos.

Si nuestra democracia enferma ya por causas que no es ahora la oportunidad de analizar, adoptara una actitud tanto ésta de la Universidad de La Habana, cuánto beneficiaría cuanta tranquilidad cuanta alegría distribuiríase para la creación del cuerpo social cubano con males muy graves.

Pero a Universidad de La Habana, está en Cuba, forma parte de la Universidad cubana y es uno de los factores más poderosos en que se apoya la República porque ella con los demás centros docentes, es la que prepara a los hombres para la lucha en la vida, dándoles toda la serie de sabios conocimientos que conforman al hombre para defenderse en la lucha ardorosa por la vida misma que hoy es enemiga cada vez más agresiva, dura y despiadada.

He aquí por qué consideramos que la aclamación del rector Juan es la esperanza en Cuba de los de conciencia y de paz o por

que ello es posible, para dar voluntad a la Ciudad Universitaria, el más amplio contemplar su obra, que es el orden objetivo material de enseñanza, materiales de enseñanza de primera calidad, comodidad y confort para estudiantes y profesores, porque es el resultado de la Universidad, su egocentrismo soberbio, que tenia y seguramente, sus anécdotas obradas compuestas ya por Juan González de la Facultad de Propaganda, la cedulante de la UNCPA, cuya hermosa edificación es muestra de su voluntad, y los de otras autoridades serán el exponente del incremento estético de la Universidad.

Pero también, desde los Collas Inclán contempla con la euforia que lo caracteriza, en todas las cuestiones del Alma Mater, el bienestar moral y espiritual, que representa una institución que habita a Cuba, y que cumple su misión bajo la noble superación del rector, que todo lo da en aras de la Universidad.

No es extraño por consiguiente que Hernández Figueroa dijera recientemente que "En esa medida, la Universidad de La Habana y la patria cubana están en deuda perpetua con Clemente Inclán. Algun día la nación le rendirá el homenaje público que se merece".

Y es verdad, la patria algún día le rendirá un homenaje digno de su grandeza moral: la Universidad pondrá su nombre en el frontispicio de la Ciudad Universitaria, la otra cumbre que él sacrifica con amoroso celo y que seguro estamos que llegará a su culminación antes de terminar su período rectoral.

Sus desvelos, sus pensamientos, sus gestiones de todo orden, dejarán la huella imborrable de un corazón que late soñ al impulso de obras buenas y fructuosas, y entre la Universidad, y sus enfermos, a los que lleva un día tras otro las pruebas de su inagotable sabiduría, arrebatiéndolos al dolor y a la muerte, se realiza la vida de este hombre, que acaba de ser objeto de la más desacredita y formidable exaltación por sus méritos indiscutibles e indiscutidos.

Vaya en estas cumplidas pálidas traspuertas de mi admiración y de miondo afecto al cubano ilustre, las más calidas y sinceras frases de cariño para felicitarlo por su nacimiento que es de Cuba y que quiera la Divinidad que esta vida fecunda se prolongue muchos años para que cumpla su misión, para que la vea en pleno desarrollo y que la Patria y la Universidad tengan ahora y después el recuerdo vivo y latente del gran servidor de la Humanidad doliente y de la dorada juventud, que tanto necesita del consejo y dirección de estas figuras que de tiempo en tiempo aparecen en el escenario de la sociedad.